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La UAEM en la prensa: 
 
Sindicalizados de la UAEM, inquietos ante la posibilidad de no recibir aguinaldo 
Los sindicatos de trabajadores  de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)  anunciaron que 
harán valer las condiciones de su contrato colectivo y que, de no tener  el pago de sus catorcenas y aguinaldo 
en esta semana, realizarán acciones de presión legales y movilizaciones para que se cumpla el pacto laboral. 
Información racabada por La Unión de Morelos, revela que desde el pasado viernes en el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos (STAUAEM) se había tomado la decisión de ejercer presión mediante 
movilizaciones, mientra que en el seno del Sindicato Independiente de Académicos (SITAUAEM), convocaron 
a una reunión de su Consejo General de Representantes para analizar y preparar una reacción en caso de 
que no se cumpla con el contrato colectivo. Los sindicalizados  analizaron la serie de declaraciones que en los 
últimos días ha ofrecido el rector Alejandro Vera Jiménez a los medios de comunicación acerca de que la 
institución se mantiene con un déficit de 290 millones de pesos y por eso no será capaz de cubrir los pagos de 
fin de año a los trabajadores universitarios. En ese sentido -y como aún no se les ha dado a conocer de 
manera formal que no hay recursos económicos para el pago de nómina y aguinaldo- los comités sindicales 
esperarán hasta este día para retomar el tema y preparar un encuentro con el rector Vera Jiménez para 
conocer la situación real y tomar las decisiones pertinentes. En el caso de los trabajadores administrativos, 
han comentado acerca de la realización de marchas, cierre de carreteras y el reclamo ante las instancias 
pertienentes. Entre los académicos permea la coincidencia de que si el día de pago no se les entrega el 
dinero  conforme a su contrato colectivo de trabajo entonces iniciarían un paro de labores, así como la 
denuncia legal por violaciones a su contrato colectivo ante la Junta Local de Concialición y Arbitraje, y hasta 
entonces solicitarán a la rectoría una explicación sobre el problema. En el contexto de que la falta de pagos 
tenga su origen en la nula respuestas de las autoridades estatales o federales, los sindicatos solicitarán a la 
administración central que encabeza Alejandro Vera se convierta en un aliado de las protestas y convoque a 
los trabajadores de confianza a sumarse a las acciones que se podrían emprender, tales como marchas, 
cierres temporales de vialidades o bloqueos, y lo que consideren los comités para hacerse escuchar. Estas 
medidas las consideran el último recurso, puesto que son ya varias semanas que el rector de la UAEM ha 
manifestado el problema de los recursos financieros y que no ha tenido respuesta de las autoridades a las que 
se ha solicitado recursos extraordianrios. Cabe señalar que el contrato colectivo de ambos sindicatos obliga a 
la UAEM a efectuar los pagos de la nómina del mes de diciembre y aguinaldos durante la primera catorcena 
del mes de diciembre, que corresponde a esta semana. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81714-
sindicalizados-de-la-uaem,-inquietos-ante-la-posibilidad-de-no-recibir-aguinaldo.html 
 
Se movilizarán sindicatos de la UAEM por falta de pagos 
Movilizaciones y marchas, así como paro de labores son las acciones que se contemplan iniciar a partir de 
esta semana por la falta de recursos de la UAEM, para el pago de las catorcenas y el aguinaldo de fin de año, 
anunciaron los sindicatos de trabajadores tanto Académico como Administrativo de la UAEM. La propuesta y 
exigencia es hacer respetar las condiciones de su contrato colectivo por lo que el STAUAEM decidió tomar 
esta decisión para presionar a través de movilizaciones el pago que les corresponde por la información que se 
ha dado a conocer en los últimas semanas, respecto de la crisis financiera que se intensificado en la UAEM 
por no haber sido integrada en el rescate financiero. Por su parte, en el SITAUAEM fueron convocaron a una 
reunión de su Consejo General de Representantes con el objeto de analizar y preparar una reacción en caso 
de que no se cumpla con el contrato colectivo, que va enfocado en la misma situación de exigir el pago de su 
catorcena y el pago del aguinaldo como lo estipula la Ley. Cabe señalar que el rector de la UAEM, Alejandro 
Vera Jiménez, ha reconocido que hasta el momento se tiene un déficit de 290 millones de pesos, razón por la 
cual, confía en que pueda obtener recursos extraordinarios para cumplir con esta prestación y garantizar el 
pago de fin de año a los trabajadores universitarios que hasta el momento no los tiene. La falta de recursos y 
la nula respuesta de los gobiernos federal y estatal para entregarle recursos extraordinarios a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, es lo que ha provocado el estar tocando puertas en la Secretaría de 
Educación, el Congreso de la Unión, Congreso del Estado y gobierno de Morelos para obtener el dinero que 
requiere para salir de los compromisos con los trabajadores de la UAEM sin que hasta el momento se haya 
atendida la petición. Entre las acciones que se contempla llevar a cabo por parte de los dos sindicatos son 
desde marchas, cierre de carreteras hasta el reclamo en las instancias correspondiente, pero tampoco se 
descarta el paro de labores y otras acciones más que se irán definiendo en los días subsecuentes si no logran 
una solución definitiva en las próximas horas. 
El Regional del Sur, p.8, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74835 
 
Administrativos de la UAEM piden el 10 por ciento de incremento salarial 
El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM) 
emplazará a huelga a la máxima casa de estudios y solicitará un incremento directo al salario del 10%, así 
como modificaciones a las cláusulas de su contrato colectivo de trabajo. En asamblea general, los integrantes 
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del STAUAEM integraron la semana anterior su pliego de peticiones con emplazamiento a huelga, el cual 
presentarán ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje entre jueves y viernes próximo. En la asamblea, el 
STAUAEM estableció que solicitará aumento del 10% en su salario, además de blindar el pago de aguinaldo 
de 90 días para que no esté sujeto al pago de impuestos. Además, solicitarán se incrementen los montos de 
apoyo para los festejos del día del niño, día de la madre y del sindicato. De igual modo se piden dos 
integrantes más para la Comisión de Huelga, de los nueve existentes. Y por el crecimiento del sindicato se 
solicita que haya 40 delegados, en contraste de los 29 anteriores. El  tema de controversia fue el de las 
jubilaciones, además se solicitará se incremente el pago de un bono por productividad. "Estamos conscientes 
de los problemas financieros de la UAEM, creo que la base fue muy responsable junto con el comité. La 
verdad está muy reducido nuestro pliego petitorio, considerando esta situación, y fuimos muy conscientes en 
cuanto a nuestras peticiones", dijo Virginia Paz Morales, secretaria general del STAUAEM. Se sometió a la 
consideración de la asamblea, que se modificara el periodo de revisión del contrato colectivo y el acuerdo fue 
que se mantenga cada dos años. Al término de la lectura a las cláusulas, presentaron al personal de nuevo 
ingreso, para después tratar asuntos generales. Virginia Paz Morales, secretaria general del STAUAEM, dio 
por aprobadas las modificaciones al contrato colectivo de trabajo para depositarlo en la Junta de Conciliación 
y Arbitraje la próxima semana. "Esperamos que en el diálogo se dé un buen entendimiento con la autoridad y 
el rector nos pueda apoyar con nuestras peticiones", agregó que fueron reducidas las modificaciones de 
acuerdo al contrato colectivo anterior.  Concluyó que el rector Alejandro Vera está en disposición, al igual que 
el gremio sindical, y espera llegar al mejor acuerdo. 
La Unión de Morelos, p.19, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81740-
administrativos-de-la-uaem-piden-el-10-por-ciento-de-incremento-salarial.html 
 
Ríos Gómez rinde informe en el auditorio “Andrés Manuel del Río” 
El pasado 25 de noviembre, Yolanda Ríos Gómez, directora del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), rindió su primer informe de actividades en las 
nuevas instalaciones del auditorio “Andrés Manuel del Río”. La directora del CIQ destacó los logros en 
infraestructura, como la adecuación de la parte trasera del edificio principal en la que hay áreas comunes de 
convivencia y estacionamiento, la construcción del nuevo auditorio que cuenta con aulas en la parte superior, 
así como la compra, reparación y puesta en marcha de equipo indispensable para sus funciones, como la 
planta generadora de nitrógeno líquido, la bomba general de vacío, los motores de varias campanas de 
extracción y aires acondicionados, además de equipo y mobiliario para los salones de clase, servicios 
sanitarios y materiales para el desempeño de la comunidad del centro. Yolanda Ríos, destacó en el ámbito 
académico que en el último año el 83 por ciento de estudiantes de maestría y el 93 por ciento de doctorado 
cuentan con beca del Consejo Nacional de Ciencia y Tecología (Conacyt), ya que ambos programas están 
reconocidos por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). El CIQ también es sede del 
programa de licenciatura en Diseño Molecular y Nanoquímica, al cual ingresaron 58 estudiantes de primera 
generación con una retención del 93 por ciento de la matrícula y una segunda generación de 59 estudiantes, 
alumnos a los que se atiende con un programa de tutorías individuales y asesorías grupales, para dar 
acompañamiento durante su formación académica y lograr que no exista deserción escolar. Además, cuenta 
con 13 nuevos proyectos de investigación: cuatro en Ciencia básica, 2 en el Programa de Estímulos a la 
Innovación, uno en Desarrollos Tecnológicos e Innovación, uno en Laboratorio Nacional, uno en 
Infraestructura, uno en Desarrollo científico para atender problemas nacionales, uno en Fondo Mixto, uno en 
apoyos Complementarios y una cátedra Conacyt. Las publicaciones del CIQ son aceptadas en revistas de 
gran prestigio internacional, sus investigadores produjeron este año 54 artículos y tres capítulos en libros, lo 
que representa una producción promedio de 2.56 publicaciones, mientras que la media nacional es de 0.62. 
Creado en 1995 con el objetivo de formar profesionales de alto nivel en todas las áreas de la química, así 
como lograr un impacto significativo en el desarrollo industrial de Morelos y el país, el CIQ cuenta actualmente 
con 32 investigadores, integrados en ocho cuerpos académicos que desarrollan diversas líneas de generación 
y aplicación del conocimiento, cuentan con el perfil deseable reconocido por el Programa de Mejoramiento del 
Profesorado (Promep) y de los cuales, 31 pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI). La 
infraestructura del CIQ contempla el Laboratorio Nacional de Macromoléculas (LANEM), en el que se apoya la 
investigación universitaria y da servicio a la industria química-farmacéutica a nivel regional y nacional. Destaca 
también el Laboratorio para la elucidación de estructuras por medio de rayos X, dos espectrómetros de 
masas, cuatro espectrómetros de resonancia magnética nuclear y otros equipo para la determinación 
estructural de moléculas. Recientemente, con apoyo del Conacyt, el CIQ adquirió un equipo de resonancia 
magnética nuclear de 500 MHz y de cromatografía de líquidos de alta eficiencia acoplado a espectrometría de 
masas, los cuales refuerzan la capacidad analítica en apoyo a la investigación y los sectores productivos de 
Morelos. Además de los grupos de investigación dedicados al aislamiento de compuestos bioactivos a partir 
de plantas medicinales, la síntesis de fármacos, el estudio de estructuras supramoleculares y síntesis de 
materiales, la obtención de catalizadores organometálicos, el estudio de la química de la atmósfera y el medio 
ambiente, así como al de la química teórica. Cabe mencionar que el CIQ cuenta con los programas Día de 
puertas abiertas y Un día de pinta, con los que se realizan visitas guiadas a alumnos de otras instituciones 
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particularmente del nivel medio superior y superior, en las que han participado 2 mil 92 estudiantes 
provenientes de diferentes municipios de Morelos y otras entidades. En este informe, el rector de la UAEM, 
Alejandro Vera Jiménez, destacó la propuesta de creación de una granja solar en el CIQ, proyecto que 
resolverá la problemática de generación de energía eléctrica limpia para la UAEM, “estamos trabajando en un 
proyecto que llevaremos al Consejo Universitario y se espera que al término de la administración se resuelva, 
ya se tiene el financiamiento y se va a pagar con la propia energía que se produzca, porque nuestro consumo 
sobrepasa los 20 millones de pesos anuales”, dijo. Vera Jiménez agregó que dicho proyecto podrá producir 
cuatro veces más la cantidad de electricidad que consume la UAEM y anunció que en breve se van a certificar 
en materia ambiental todas las unidades académicas de la institución. Al término del informe, el nuevo edifico 
del CIQ fue inaugurado por el rector Alejandro Vera, acompañado por el secretario de Planeación y 
Desarrollo, Miguel Albarrán Sánchez; la propia directora del CIQ, Yolanda Ríos Gómez;  Rolando Ramírez 
Rodríguez, secretario Ejecutivo del Colegio de Directores; Belinda Maldonado Almanza, presidenta del 
Colegio de Profesores Consejeros Universitarios; y José Mario Ordóñez Palacios, director de Desarrollo de la 
Investigación. 
La Jornada Morelos, (UAEM), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/rios-gomez-rinde-
informe-en-el-auditorio-andres-manuel-del-rio. 
 
Participa el Fondo Editorial de la UAEM en la FIL Guadalajara 2015 
El encuentro editorial más importante de Iberoamérica -la Feria Internacional del Libro de Guadalajara- inicia 
sus actividades a partir de hoy y hasta el próximo 6 de diciembre. En este espacio se darán cita autores de 
todos los continentes y de distintas lenguas, así como académicos que conversarán sobre diversos temas 
editoriales. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Dirección de 
Publicaciones de Investigación (DPI), exhibirá su fondo editorial en la FIL 2015. De acuerdo con Lydia Elizalde 
y Valdés, titular de la DPI,  “la institución exhibirá sus novedades editoriales en un estand compartido (J22) 
con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC), la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la Universidad de 
Ciencias y Artes de Chiapas (Unicach), el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Campus 
Monterrey (ITESM), la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT), la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco 
(UJAT) y la Universidad de las Américas Puebla (Udlap)”. Entre las diversas actividades que la UAEM 
realizará en el marco de la FIL 2015 se encuentran las presentaciones de los libros Creaciones del imaginario 
social. El deseo, la ley y la ética, de Luis Pérez Álvarez; La lectura como acto, de Mónica Bernal, Irene 
Fenoglio y Lucille Herrasti; Sistemas complejos e innovación ambiental del sector automotriz en México, de 
Humberto García Jiménez y Manos a la obra, lengua de señas, comunidad sorda y educación, de Miroslava 
Cruz Aldrete, detalló Lydia Elizalde. Además, la UAEM participará en la Asamblea General de la Red Nacional 
Altexto, debido a que la institución es miembro de la mesa directiva de dicha red y está a cargo de la comisión 
de comunicación. Altexto, en colaboración con la FIL, organiza el Programa de Edición Universitaria, y en esta 
ocasión se impartirán dos talleres: “Editar con un clic. Introducción a XML” y “Procesos editoriales y 
normalización digitales. Herramientas para la gestión y edición de libros”, así como la conferencia magistral 
“Alianzas y negocios globales: presente y futuro de las publicaciones académicas”. Finalmente, Lydia Elizalde, 
responsable de las publicaciones de investigación de la UAEM, reiteró que participar en esta feria representa 
incrementar la visibilidad de las ediciones universitarias, así como fortalecer la distribución y comercialización 
de las obras, ya que a este encuentro asisten bibliotecarios, libreros y público en general. La FIL Guadalajara 
contará con un área de exhibición y venta de más de 34 mil metros cuadrados, donde más de 1 900 
editoriales de 44 países ofrecerán un amplio catálogo de títulos. Durante nueve días se llevarán a cabo más 
de 550 presentaciones de novedades literarias, y participarán más de 650 autores con amplio reconocimiento 
internacional, como Enrique Vila-Matas, Salman Rushdie, Jonathan Franzen, Fernando del Paso, Raúl Zurita, 
María Dueñas, Jean Meyer, Elena Poniatowska, Sergio Ramírez, Roger Chartier, Enrique Krauze, entre otros. 
En esta edición de la FIL, el Reino Unido es el invitado de honor; la industria editorial del Reino Unido emplea 
alrededor de 27 mil personas y produce más de 180 mil títulos nuevos y revisados cada año, esto es, más 
libros por habitante que cualquier otro país en todo el mundo. 
La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/participa-el-
fondo-editorial-de-la-uaem-en-la-fil-guadalajara-2015. 
 
Difunden investigaciones realizadas en Humanidades de la UAEM 
La Dirección de Publicaciones de Investigación (DPI), en colaboración con la Facultad de Humanidades (FH), 
realiza diversas presentaciones de libros, con el objetivo de promover las ediciones que son resultado de las 
investigaciones que realizan los profesores e investigadores de esta unidad académica. Con el apoyo del 
Seminario Permanente de Historia Regional de Morelos, ayer por la mañana se llevó a cabo la presentación 
del libro Cuetzala: su mural y su historia -obra de Macrina Rabadán Figueroa- la cual ofrece una interpretación 
de “Las luchas sociales en el pueblo de Cuetzala”, un mural realizado por Antonio Pujol y José Antonio Gómez 
Rosas en el municipio guerrerense de Cuetzala. El análisis parte de la investigación sobre la variedad de 
hechos que éste reúne intrínseca y extrínsecamente. La argumentación transcurre según dos ejes implícitos 
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de tiempo y espacio; esto se aprecia en la lectura del mural, que va desde una suerte de relato fundacional 
hasta la actualidad del poblado. En esta última etapa se le ve fuertemente comprometido con la política de 
izquierda, vínculo que atenúa su aislamiento geográfico al hacerlo partícipe del centralizado movimiento 
progresista que impregnaba la época. Esta semblanza se presenta como aval de la calidad del trabajo de los 
autores del mural. Por otro lado, con ello se pretende mostrar la atmósfera que los rodeaba y su empatía por 
la causa. La obra se presentó ayer en el Museo Morelense de Arte Popular, ubicado en el centro de 
Cuernavaca; con los comentarios de Aura Hernández y Eréndira Meléndez; además de Guillermo Nájera 
Nájera, profesor e investigador de la Facultad de Humanidades. Filosofía, como moderador. Por otra parte, 
también ayer por la tarde se presentó el libro Acercamientos filosóficos al problema de la amistad, obra 
coordinada por Leticia Flores Farfán, de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, y Luis Gerena Carrillo, 
de la Facultad de Humanidades. Como este libro permite advertir, el tema de la amistad en la filosofía ha sido 
sumamente complejo, pero también central y constante en las consideraciones de los filósofos y sus escuelas. 
Con esta complejidad en mente es que en este libro se elaboran acercamientos críticos al problema de la 
amistad, dado que en cada uno de ellos se abre una perspectiva para comprender las dimensiones política, 
ética y social que la amistad propone, destruye, altera o reformula. Acercamientos filosóficos al problema de la 
amistad se presentó ayer por la tarde en la Sala Manuel M. Ponce del Jardín Borda; con los comentarios de 
Jonathan Juárez Melgoza, de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Con estas actividades concluyó el 
ciclo de presentaciones de libros realizadas durante el segundo semestre de 2015. Para conocer más sobre 
las ediciones UAEM, se puede consultar la Librería Digital universitaria en http://libros.uaem.mx o en el correo 
electrónico publicaciones@uaem.mx 
La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/difunden-
investigaciones-realizadas-en-humanidades-de-la-uaem. 
 
Destacan en Noche de Estrellas arte, recreación y astronomía 
El parque "San Miguel Acapantzingo" de Cuernavaca celebró su décimo aniversario con la asistencia de 
cientos de personas en el evento Noche de las Estrellas 2015. Con el lema "Préndete con la luz del Universo" 
la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT) a través del Centro Morelense de Comunicación de 
la Ciencia coordinaron un programa científico y cultural desde las 17:00 horas con batucada y zanqueros, 
quienes invitaban al público a recorrer el parque para disfrutar de talleres, conferencias, planetarios móviles, 
exposiciones de óptica y astronomía, danza y presentación de libros de divulgación científica. Brenda 
Valderrama Blanco, titular de la SICyT, explicó que Morelos es una entidad con una riqueza científica de más 
de 40 núcleos de investigación, licenciaturas y posgrados de calidad, científicos y científicas de prestigio 
internacional. Entre ellos se encuentran vacunas contra la influenza y sueros anti-alacranes por mencionar 
algunos y es fundamental que la sociedad participe del ecosistema estatal de innovación. En esta edición, 
Noche de las Estrellas contó con la participación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos con 
talleres científicos, del Instituto de Energías Renovables de la UNAM con la presentación de publicaciones de 
divulgación científica. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4015543.htm. 
 
No habrá descuento del 50% a estudiantes en transporte: SMyT 
El secretario de Movilidad y Transportes, Jorge Messeguer Guillén, aseguró que por el momento no hay 
posibilidad alguna de aplicar el descuento del 50 por ciento en el transporte, tal y como lo demandan 
estudiantes en el estado, toda vez que esa fue una de las condiciones de los permisionarios para no subir la 
tarifa en el 2016. Reconoció que el tema del descuento en uno de los pendientes que se tiene en la agenda en 
materia de transporte. Cabe destacar que organizaciones como el Frente Único de la Ciudad de la Esperanza 
ha demandado por diversas vías que se aplique este descuento del 50 por ciento, al mencionar que así se 
encuentra establecido en la ley. Incluso los integrantes de esta organización , que son estudiantes de diversas 
unidades académicas de la UAEM, ya salieron a las calles para recabar firmas y llevarlas al Congreso del 
Estado, a fin de que los diputados locales tomen cartas en el asunto, y más aún anunciaron la realización de 
una movilización de protesta para los próximos días. 
El Sol de Cuernavaca, p.12A, (Mónica González). 
 
Atienden quejas 
La Procuraduría de los Derechos Académicos de la UAEM ha atendido 30 denuncias de alumnos hacia 
docentes este año; una de ellas que incluso llegó hasta la CDHM. 
Morelos Habla, p.4, (Viviana Gutiérrez). 
 
"A ciegas", el Congreso avaló alza de impuestos 
El proyecto de reforma a la Ley General de Hacienda del Estado que fue enviado por el mandatario apenas el 
pasado 24 de noviembre y turnado para su dictamen dos días después a la Comisión de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta Pública (CHPyCP), fue votado a favor sin contratiempos, en la madrugada del pasado 
día sábado junto con el Presupuesto de Egresos y Ley de Ingresos del Estado para el ejercicio fiscal de 2016. 
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Al realizar un comparativo entre el catálogo de impuestos, contribuciones y derechos que considera la Ley 
General de Hacienda actualmente vigente y la aprobada por los legisladores locales para el 2016, resalta un 
incremento en prácticamente todos los rubros del 29%. 
Desaparece el 25% adicional, pero lo agregan 
A través del paquete anual de reformas a la misma Ley General de Hacienda del Estado, el Ejecutivo propuso 
también la eliminación del 25% del impuesto adicional que los contribuyentes pagan a la hacienda estatal, 
pero se presume que fue “agregado” de manera directa a los impuestos, contribuciones y derechos que 
deberán pagar los morelenses, porque justamente el alza es de aproximadamente 29%, por lo que habría 
aprovechado este escenario para incrementar adicionalmente las tributaciones  en un 4% más. La 
desaparición del 25% adicional permitirá al estado la recaudación neta del pago de cualquier impuesto, ya que 
hasta este año, ese porcentaje se distribuía entre otros conceptos en un 5% para la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Las nuevas reformas que entrarán en vigor en el primero minuto del uno de enero 
de 2016, fueron avaladas con excepción del diputado Jesús Escamilla del Partido Humanista, quien desde la 
tribuna reprochó a sus homólogos la “traición” a los morelenses. 
El Regional del Sur, p.3, (Minerva Delgado), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74847 
 
La educación superior bajo fuego 
Según el columnista: Los sindicatos de trabajadores administrativos y académicos de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), anunciaron que harán valer las condiciones de su contrato 
colectivo y que de no tener el pago sus catorcenas y aguinaldo en esta semana, realizarán acciones de 
presión legales y movilizaciones para que se cumpla el pago laboral. Y es que las declaraciones que se han 
hecho en los últimos días, de parte de la administración central de la UAEM, en el sentido de que no hay 
suficientes recursos para cubrir los pagos de fin de año, mantienen en el nerviosismo a los dos gremios, 
quienes esperan que esta semana se cubran el pago de las catorcenas y del aguinaldo y demás. En ese 
sentido y como aún no se les ha dado a conocer de manera formal que no hay recursos económicos para el 
pago de nómina y aguinaldo, los comités sindicales esperarán hasta este día para retomar el tema y preparar 
un encuentro con el rector Alejandro Vera Jiménez para conocer la situación real y tomar las decisiones 
pertinentes. En el contexto de que la falta de pagos tenga su origen en la nula respuestas de las autoridades 
estatales o federales, los sindicatos solicitarán a la administración central que encabeza Alejandro Vera se 
convierta en un aliado de las protestas y convoque a los trabajadores de confianza a sumarse a las acciones 
que se podrían emprender, tales como marchas, cierres temporales de vialidades o bloqueos, y lo que 
consideren los comités para hacerse escuchar. 
La Jornada Morelos, p.2, (Editorial). 
 

Estatal:  
 
Sindicalizados del Cobaem buscan preservar sus derechos de jubilación 
El Sindicato Único de Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Sutcobaem) trabaja en una propuesta para 
evitar que la reforma a la legislación en materia de jubilaciones y pensiones les afecte y advirtieron que están 
dispuestos a la movilización si el Congreso no cumple el compromiso de consensuar las modificaciones. 
 Jorge Licea  Jiménez, secretario general de la organización sindical, destacó que en el Colegio de Bachilleres 
del Estado de Morelos (Cobaem) hay muchos trabajadores que tienen de 27 a casi 30 años trabajando, y no 
están de acuerdo en que con la iniciativa que se discute en el Poder Legislativo, se amplíe el período para el 
retiro al cien por ciento hasta los 35 años. Además de aumentar el tiempo de servicio, están en medio de un 
proceso de reforma educativa, que la mayoría del personal quieren evitar; con la jubilación, por ejemplo, sólo 
pasarían por la primera etapa de evaluación. 
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado), http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81712-
sindicalizados-del-cobaem-buscan-preservar-sus-derechos-de-jubilaci%C3%B3n.html 
 
La secretaría de Ciencia perderá una subsecretaría pero mantendrá sus funciones 
Con el recorte decretado por el ejecutivo estatal desaparecerá la subsecretaría de Innovación, Ciencia y 
Tecnología, por lo que esas funciones serán asignadas a directores de área, informó la secretaria del ramo, 
Brenda Valderrama Blanco, quien estimó que con esa medida se ahorrará alrededor de un millón de pesos al 
año. "Lo que desaparece es puesto del subsecretario, no la subsecretaría, lo que se está buscando es reducir 
puestos de alto nivel. Al inicio de la administración había dos subsecretarías, luego se redujo a una y ahora lo 
que se pretende con el decreto del gobernador es eliminar el puesto, pero siguen todas las direcciones 
generales. Es una forma de hacer más transversal el trabajo" argumentó al asegurar que el cambio no 
afectará ninguna función ni programas. 
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado), http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81713-
la-secretar%C3%ADa-de-ciencia-perder%C3%A1-una-subsecretar%C3%ADa-pero-mantendr%C3%A1-sus-
funciones.html 
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Alumnos del Tecnológico de Cuautla ganan segundo lugar en Robótica  
Estudiantes de la carrera de Mecatrónica del Instituto Tecnológico de Cuautla obtuvieron el segundo lugar en 
la V liga Latinoamericana de Robótica en Competencia Robomatrix, celebrado el 27 y 28 de noviembre en la 
sede México-Oaxaca.  Con este triunfo, el equipo Ántrax Team, conformado por Sergio Torres Miranda, 
Fernando Rocha Galicia y Gustavo Trejo Bahena, se suma a la lista de éxitos obtenidos por el equipo. En esta 
ocasión, son merecedores un pase internacional en donde representarán a México en el Robotchallenge 
2016, que se realizará el 12 y 13 de marzo en Viena, Austria, donde más de 2 mil robots estarán 
componiendo. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4015534.htm. 
 
Mejoran fachadas con "Ponle color con Beca Salario" 
Un 40 por ciento de estudiantes dejaron de desertar gracias al programa de la Beca Salario, que en Morelos 
ya es ley, así lo manifestó el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina. Lo anterior, durante la clausura 
de las actividades que llevaron a cabo 100 becarios del Colegio de Bachilleres de Tlaltizapán, quienes 
mejoraron las fachadas de las viviendas de la calle Vicente Guerrero, donde se puso en marcha el programa 
"Ponle color con Beca Salario". Entrevistado en torno a los resultados de la Beca Salario, Quiroz Medina dijo: 
“con la evaluación de los indicadores que hemos desarrollado para ver el impacto de la Beca Salario en los 
jóvenes, hemos encontrado que muchos jóvenes han dejado de desertar de los niveles educativos hasta en 
un 40 por ciento en términos generales". 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4015405.htm. 
 
Registran bibliotecas gran ausentismo 
Cerca del 50 por ciento de los usuarios que acuden a la biblioteca "Benito Juárez", del municipio de Tetecala, 
leen un libro, el resto ocupa la aula de medios, así lo dieron a conocer los bibliotecarios, quienes señalaron 
que fue el pasado 12 de noviembre donde se celebró el Día Nacional del Libro, donde se han dado cuenta del 
ausentismo que se registra en las bibliotecas, donde la tecnología tiene que ver mucho para que la sociedad 
deje a un lado los libros y prefiera consultar todo por Internet. En la biblioteca de Tetecala, en promedio, de 
manera mensual se registra la visita de 500 personas, de las cuales la mitad entran al servicio de cómputo y la 
otra ocupa uno o dos libros, la mayoría de los que acuden son entre los 12 a 15 años de edad. Comentó que 
en esta biblioteca "Benito Juárez" se cuenta con cerca de 10 mil libros de todos los rubros. 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4015412.htm. 

 
Nacional: 

 
Conacyt y la FIL de Guadalajara abren espacio para la ciencia 
En el marco de los festejos por su 45° aniversario, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
participó en el primer día de actividades de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara 2015 como 
parte del Programa “La FIL también es ciencia” con dos paneles de expertos, en los cuales se abordaron los 
aportes del Conacyt desde su fundación a la actualidad y el tema de ética en la investigación científica. El 
primer panel, titulado “Conacyt 45 años: El desarrollo de la Ciencia, Tecnología e Innovación en México”, fue 
presidido por el doctor Enrique Cabrero Mendoza, director general de la institución, quien estuvo acompañado 
por Héctor Mayagoitia, ex director del Conacyt; José Narro Robles, ex rector de la UNAM; Gerardo Gutiérrez 
Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE); Elia Marum, directora del Centro para la 
Calidad e Innovación de la Educación Superior de la Universidad de Guadalajara (UdG) y José Carreño, 
director del Fondo de Cultura Económica, quien fungió como moderador. Durante la mesa, se abordaron los 
apoyos que el Conacyt ha otorgado a diversas instituciones para impulsar el desarrollo científico y tecnológico 
en México. “En este panel tenemos a todos los representantes del sector de CTI, pues se unieron científicos, 
empresarios y funcionarios públicos para dialogar acerca de cómo el Conacyt ha impulsado, a lo largo de 45 
años, la construcción de una economía del conocimiento” dijo Cabrero. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/933017.html 
 
Rector de la UACM se reúne con Toledo para presupuesto 
El rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Hugo Aboites, sostuvo una reunión 
con el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF), Mauricio Toledo. El rector negoció en ese encuentro de la mañana del domingo en un 
restaurante el tema pendiente del presupuesto para esa institución educativa. En días anteriores, el titular de 
la UACM había afirmado que la propuesta de presupuesto del gobierno capitalino era "insuficiente", por lo que 
pidió entonces una ampliación por 290.4 millones de pesos. El presupuesto solicitado por el rector es de mil 
350 millones de pesos para el próximo año 2016. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/df/2015/11/30/rector-de-la-uacm-se-reune-con-toledo-para-
presupuesto 
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Llegan 40 mil asistentes a la Noche de Estrellas en CU 
En un ambiente festivo, familias enteras, jóvenes y niños, así como aficionados a la astronomía se dieron cita para 
observar el cielo en la séptima Noche de las Estrellas. En la zona conocida como las Islas de ciudad Universitaria, 
en la Ciudad de México, las actividades comenzaron desde las 12:00 horas y los asistentes visitaron algún taller, 
escucharon una conferencia o disfrutaron del planetario móvil. Al evento se estimó un total de 40 mil asistentes 
únicamente en esta sede. La Noche de las Estrellas, cuyo lema en esta ocasión fue Préndete con la luz del 
Universo, estuvo enmarcada en el Año Internacional de la Luz, una iniciativa de la Organización de las Naciones 
Unidas dirigida a difundir la investigación científica, los avances, las innovaciones y todas las tecnologías basadas 
en la luz, como los rayos láser con aplicaciones en medicina y los lectores del código de barras en los 
supermercados, señaló el doctor Jaime Urrutia Fucugauchi, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias 
(AMC). 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/933018.html 
 
Ordenan al IPN revelar el número de aspirantes rechazados y aceptados al ciclo 2015-2016 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) debe dar a conocer la cantidad de aspirantes que participaron en el examen 
complementario para ingresar al nivel superior escolarizado del ciclo 2015-2016, y el número de matriculados y no 
matriculados, instruyó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI). Al resolver un recurso de revisión presentado por un particular contra la respuesta del IPN, el cual 
fue turnado a la ponencia de la comisionada presidente, Ximena Puente de la Mora, el Pleno del INAI validó la 
confidencialidad de los datos personales de los aspirantes. El particular inconforme solicitó al sujeto obligado los 
resultados del examen y las acciones que llevó a cabo para que los procedimientos de selección fueran lícitos y no 
vulneraran derechos. El IPN respondió que el nombre del aspirante, número de ficha y calificación son datos 
confidenciales, con base en el artículo 18, fracción II, de la Ley Federal de Transparencia. 
La Crónica de Hoy, (Omar Flores Rodríguez), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/932926.html 
El Universal, (Notimex), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/11/28/ipn-debera-revelar-cifra-de-aspirantes 
 
En encuesta de la UNAM, 66% reportaron síntomas de este mal 
La depresión afecta a 350 millones de personas en el mundo. Es la principal causa de discapacidad, puede 
convertirse en un problema grave y en el peor de los casos puede llevar a los afectados al suicidio, asegura la 
Organización Mundial de la Salud. En México las estadísticas oficiales señalan que 9 por ciento de las personas 
viven con la enfermedad, aunque estimaciones del Instituto Nacional de Siquiatría Ramón de la Fuente Muñiz 
reconocen que la cantidad de pacientes es al menos 30 por ciento mayor, ya que la información disponible es de 
2003. La encuesta realizada por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Los mexicanos vistos por sí 
mismos detectó que 66 por ciento de las personas reportaron síntomas de depresión y ansiedad. Aunque advierte 
que se debe tomar el dato con precaución, lo cierto es que son individuos que no se sienten emocionalmente bien. 
La Jornada, p.46, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
Sufren algún nivel de violencia en empleos entre 29 y 42% de las mujeres: académica 
Los diferentes tipos de violencia contra las mujeres en los centros laborales pueden ser contraproducentes para una 
empresa, ya que generan baja productividad, inestabilidad en el ambiente de trabajo y pérdida del prestigio social de 
la compañía. Así lo indicó Audrey Rodríguez Elizalde, académica de la Facultad de Economía de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). La especialista agregó que entre 29 y 42 por ciento de las trabajadoras en el 
país enfrentan algún nivel de violencia en sus empleos. En la conferencia Costos de la violencia de género en los 
mercados de trabajo, que se realizó en la Facultad de Economía de la UNAM, la investigadora indicó que las 
mayores víctimas de las agresiones son las mujeres divorciadas y las viudas, seguidas de las solteras, con 25 y 23 
por ciento de las denuncias presentadas, respectivamente. 
La Jornada, p.22, (Emir Olivares Alonso) 
 
Líderes sindicales, excluidos de la Conasami: investigador 
El aumento al salario mínimo para 2016 es decidido por dirigentes de la Confederación de Trabajadores México 
(CTM), del Congreso del Trabajo, la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos, abogados 
empresariales, como los de Coparmex, e incluso representantes legales de compañías como Vitro y Cemex, aseveró 
el investigador Luis Ignacio Román Morales. Ellos integran la representación ante la Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos (Conasami) que este año se instala en sesión permanente a partir del primero diciembre. No hay cabida en 
la Conasami para representantes de sindicatos independientes o para defender los intereses de los trabajadores no 
sindicalizados, ni tampoco se convoca a las micro, pequeñas y medianas empresas, por lo que esta instancia, 
presidida por Basilio González Núñez, reproduce la estructura corporativa de las organizaciones empresariales y 
gremiales del país, señala Román Morales, especialista y profesor titular del Instituto Tecnológico y Estudios 
Superiores de Occidente (ITESO). El también miembro del Sistema Nacional de Investigadores expone lo anterior en 
un análisis titulado El salario mínimo que no se puede aumentar por decreto, en el que detalla que México es la 
única nación de América Latina en la que el monto de esta percepción es inferior al costo de la canasta básica 
individual, es decir, que no alcanza para sostener el consumo de una persona, menos el de una familia. 
La Jornada, p.18, (Patricia Muñoz Ríos). 
 


